



Columna



*Giovanna Moreira Almonacid,*  
ex delegada presidencial regional

## Salmon Summit: ¿quién ganó el debate en Frutillar?

**E**n la historia reciente de Chile, los debates presidenciales se han realizado casi en su totalidad en Santiago, si la memoria no me falla. Esta lógica ha contribuido a centralizar no sólo las decisiones, sino también la conversación democrática, relegando a quienes vivimos en regiones a seguirlos por televisión, sin ser parte de esa experiencia de manera directa.

Ver los debates a través de la pantalla ha sido la norma, mientras el centro del país concentra el protagonismo político. Si bien en procesos electorales anteriores distintas organizaciones, gremios y universidades regionales han impulsado foros o encuentros con candidaturas, rara vez se logró reunir a las y los principales presidenciables en un mismo espacio fuera de la capital y con verdadero impacto nacional.

Por eso, lo ocurrido en Frutillar con el Salmón Summit 2025 es un hito que debemos relevar. Por primera vez, las tres candidaturas presidenciales mejor posicionadas –según las encuestas– participaron en un debate presidencial en regiones, en un evento masivo, bien organizado y con amplia cobertura nacional. La

Región de Los Lagos fue escenario de este diálogo histórico, posicionándose como protagonista y demostrando que es posible descentralizar el debate político desde los territorios.

“Imaginando el futuro de Chile desde el sur” fue más que un eslogan. Expresó una intención concreta: pensar el país con una mirada descentralizadora, convocando a empresarios, autoridades, universidades, líderes gremiales y sociedad civil para discutir no sólo el presente y futuro de la acuicultura, sino también los grandes desafíos del desarrollo nacional. Fue un ejercicio democrático valioso, donde se presentaron ideas, propuestas y legítimas diferencias, pero con un punto en común: construir una visión de país desde las regiones.

La realización de este debate presidencial representa un avance concreto en la descentralización de la discusión política. La Región de Los Lagos no sólo ganó visibilidad e influencia; demostró que desde el sur también se puede marcar la pauta, generar opinión y aportar a una visión país.

Chile necesita más instancias como esta. Más espacios de diálogo ciudadano y político desde las regiones. Que lo vivido en el Salmón Summit 2025 no sea una excepción, sino el inicio de una nueva forma de articular desde las regiones: una donde los territorios sean protagonistas, y donde el futuro de Chile se construya desde todos sus rincones, con equidad, voz y mirada propia.